

d'organismes régionaux clés : la CSCE, le Commonwealth, la Francophonie et l'OEA. Il est également un partenaire au dialogue au sein de l'Association des nations de l'Asie du Sud-Est (ANASE).

Toutes ces tribunes doivent traiter des mêmes thèmes : la démocratisation, le respect des droits de la personne, une saine gestion gouvernementale, le règlement pacifique des différends. Ces débats peuvent contribuer beaucoup au renforcement de la confiance et à l'apaisement des tensions.

Nous voyons déjà les résultats positifs des efforts accomplis. L'été dernier, la sécurité était, pour la première fois, à l'ordre du jour de la réunion des pays de l'ANASE qui s'est tenue à Manille. Du côté de l'OEA, les pays membres chercheront des moyens de favoriser la sécurité dans l'hémisphère et traiteront de sujets comme la prolifération des armes - nucléaires et classiques. Ce n'est qu'un début, mais ces premiers pas constituent les assises importantes des progrès à venir.

### Sécurité européenne

Bien entendu, nous tentons depuis des décennies d'élargir le cadre de la sécurité européenne par l'entremise de l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord (OTAN) et de la CSCE.

L'OTAN demeure la clé de voûte de la politique canadienne en matière de sécurité. Notre engagement politique envers l'OTAN et les liens transatlantiques demeurent vigoureux.

Le nouveau concept stratégique de l'OTAN et l'examen effectué récemment par le Canada quant à la meilleure façon de contribuer à ce nouveau rôle de l'Organisation n'indiquent pas une diminution de sa pertinence ni de l'intérêt qu'elle représente. Ce sont plutôt les signes de l'évolution d'une institution dont les membres s'adaptent aux réalités d'un milieu politique et financier en pleine métamorphose.

Mais je le répète, l'engagement du Canada à l'égard de la sécurité européenne demeure inébranlable. Les 2 400 soldats canadiens déployés dans l'ancienne Yougoslavie et notre contribution aux missions de gestion des conflits de la CSCE, sans parler des millions de dollars versés au titre de l'aide humanitaire, en sont la preuve. Ce ne sont pas là les signes d'un pays qui rompt ses engagements avec l'Europe.

Nous nous réjouissons des efforts déployés par l'Europe pour assumer une plus grande responsabilité à l'égard de sa sécurité. L'Union de l'Europe occidentale (UEO) et la nouvelle identité européenne en matière de défense et de sécurité sont un complément à l'OTAN.